
「一年賣出十

億多杯，杯子

連起來可繞地

球三圈。」提

起香飄飄，人們都會想到這句充

滿霸氣的廣告詞。確實，作為杯

裝奶茶的開創者，香飄飄已連續七

年稱霸沖泡奶茶市場。2018年，集

團全年總營收 32.51 億元(人民幣，下

同)，並取得了3.15億元的淨利潤，均比

2017年有雙位數增長。漂亮的數字背

後，有一個不可忽視的新生力量正在

崛起，她就是香飄飄集團董事長

女兒蔣曉瑩。大學畢業後，蔣曉

瑩先後創立兩家互聯網公司，幹

得風生水起時被父親「誆」回香

飄飄，挑起了構建新媒體與電商

運營的擔子，而後又華麗轉身，

在將奶茶推向國際市場的道路上

越走越遠。

■香港文匯報記者 俞晝杭州報道
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在蔣曉瑩回歸集團以前，雖然香飄飄也隨着快消品
「觸網」的大趨勢，通過外部代理商在天貓上開了旗艦
店，但一年銷售額不過100多萬元(人民幣，下同)，與線
下銷售相比，可謂是微不足道。因此，蔣曉瑩回歸集團
後，第一時間就成立了互聯網創新部門，並將電商的外
部代理權也收了回來。
「香飄飄在線上是不允許做低價促銷的，因為我們很
清楚，集團的大盤是在線下，不能讓線上低價促銷壞了
整個價格體系。線上扮演的角色，更多的是抓取線上的
年輕消費者，而不是純打價格戰。」蔣曉瑩對電商的定
位十分清楚，她要將新媒體營銷、電商營銷和線下營銷
打通，使香飄飄能接觸更多的消費者，佔據更大的市場
份額。

推季節性產品成功吸客
針對線上年輕消費者「喜新厭舊」的秉性，蔣曉瑩在

主流電商平台推出了訂製款、季節款的奶茶口味。2018
年櫻花季節，香飄飄就推出了櫻花奶茶的訂製版口味，
並在各個新媒體公眾號上強力推出了「櫻味遇見」的概
念，獲得了極大的市場反響，銷售額增長數倍。
「季節限定款我們只做了線上，但是後來發現這個模
式確實非常好，於是將它運營到了整個市場中心，現在
線上線下都會推出季節性產品，常換常新去抓新的消費
者。」蔣曉瑩坦言，這波操作不僅將線上線下的渠道跑
通了，也讓她在集團內部獲得了真正的認可。
「可以說，如今在集團的互聯網運作方面，我有了

自己的話語權，因為我不僅在讀書創業中吸收了互聯
網基因，也越來越懂得如何將這種基因與集團的產品
結合起來。」蔣曉瑩笑着告訴記者，2018年集團電商
板塊銷售額接近8,000萬元，與她回歸時相比，足足翻
了80倍，「用現在流行的語境來講，就是我的『帶
貨』能力不錯。」

定位清晰 線上不打價格戰

略營 銷
策

90後的蔣曉瑩，是香飄飄集團董事長蔣建琪之女，在浙江大學讀書時，她發現許多家庭喜歡在周末
到浙江大學的操場上露營。在了解露營設備造價高、使
用率低、難租賃後，蔣曉瑩與幾位同學拿出獎學金，湊
了1.4萬元，買了3套露營裝備，在人人網上註冊了公
共賬號「蝸camp」，開始了露營設備租賃的生意。

露營平台生意 4個月近百萬
短短一年後，「蝸camp」的露營裝備已經達到150
多套。然而在運營的過程中蔣曉瑩發現，「蝸camp」
雖然可以提供露營設備租賃，但合適的露營場地仍欠
缺。瞄準這一痛點，2014年4月，蔣曉瑩推出了露營預
訂管理平台「易露營」，從露營設備的租賃、營地的選
擇到門票以及保險的購買，包括露營活動的定製，都可
以一站式解決。
上線後，「易露營」在短短4個月內就把用戶從0做
到了10萬，交易額近100萬元。2015年9月，「易露
營」拿到了1,000萬元A輪融資，估值5,000萬，在內地
露營地產業平台和管理系統都是第一名。那一年，蔣曉
瑩剛滿22歲。
2016年年底，蔣曉瑩又推出「訂單來了」，為仍在
蓬勃發展的民宿業提供pms服務。經過一年時間，「訂
單來了」的網站成交金額實現過億。如今，「訂單來
了」深耕民宿產業互聯網，從管理，營銷等多維度為民
宿賦能，囊括民宿頭部客戶，服務的客戶10,000多家。

爸爸沒說 HR妙計「迫回巢」
正當蔣曉瑩的事業風生水起時，作為傳統杯裝奶茶的

開創者，香飄飄卻面臨「觸網」慢、消費者年齡層偏大
的困境。蔣建琪深知女兒對創業的熱情，不好直接開口
讓她回來，轉而找了集團HR（人力資源部），以提問
答疑的方式向蔣曉瑩闡述了公司面臨的問題。「我記得
當時HR反覆向我提問的是，咱們香飄飄的互聯網運作
還是得趕緊推動啊，但是你看這找誰做好呢？」
剛開始，蔣曉瑩還非常認真地幫HR規劃了香飄飄新

媒體運營的方向，還推薦了幾位優秀的新媒體運營者，
結果都被HR以這樣或那樣的原因拒絕了。「到最後，
我只能把自己推薦出去了，HR這才滿意地收了手。」
蔣曉瑩用「越聊越覺得這件事迫在眉睫，並心生
出強大的使命感」來形容這個拉鋸的過程，並
笑稱「薑還是老的辣」。
在香飄飄，蔣曉瑩初始的頭銜是「互

聯網創新中心總經理」，負責電商和新
媒體運營。「其實公司裡大部分老員工
都知道我的身份，在創業的時候，也有
帶『易露營』的團隊來做過交流。」蔣
曉瑩告訴記者，「董事長之女」的身份
並沒有讓她獲得什麼特權，反而是父
親的信任放權給她更大的發揮空間。

先做好基礎建設 不急衝銷量
「尤其是在剛開始，在我堅持先

做好基礎建設、而不是一下子去
衝網銷量這件事上，我爸給予了
充分的理解和支持，並沒有讓我
馬上拿出一個多少高的銷售數
字做考核。」蔣曉瑩說，由於
之前在創業的時候，「易露
營」曾遇到過「步子邁得太
大扯到蛋」的情形，所以她
堅持要先打好基礎，找好團
隊，才有後續衝刺的能力。

「曉瑩從小就是一個性格比較乖巧文靜的人，對父母長輩很尊重和孝順，對自
己認定要做的事卻比較執着和堅持，有一股子狠勁兒。」談起女兒，蔣建琪臉上
的笑容遮都遮不住，原本只打算電話採訪的感言，他卻推掉兩個會議抽出時間與
記者見面，說是想「當面談談對曉瑩的欣賞。」

求學時期已見生意頭腦
「你也知道，作為傳統的中國父親，我還是很含蓄的，有些話我也不好意
思當面誇她。」蔣建琪一邊給記者展示他與女兒的合照，一邊笑着說，
「從小到大，我都比較主張讓她自由成長，在具體事情上很少給她幫
助，更多的還是思維方式上的引導。比如有時候在管理過程中，她會
陷入到執行細節裡面，我會提醒她要回到目標本身來看問題。」
蔣建琪說，女兒讓他印象最深的一件事，莫過於她還在杭州讀
書時就自己設計了一款筆記本，想要批量印刷後拿去食堂門口
賣。「我給了她一個印刷商的資源，之後印刷商打電話告訴我
說，你女兒把價壓得太低，成本上他吃不消。後來我打趣地
問她筆記本賣多少錢一本，問她為什麼賣這麼貴，她告訴
我說這樣定價的話，就算只賣出一半也不會虧本。」
「還有一件事情我印象很深。她在創辦『易露營』
期間，有一天回家，我發現她情緒不太好，好像有
心事。幾次問她都不肯說，後來她媽媽追問很
久，才得知因為下周公司要發工資，但賬面上
已經沒有錢了。當時我說可以幫她，但她堅
持不要。直到現在，我也不知道那個難題她
最終是怎麼解決的。」

相信挫折令她更成熟
通過這兩件事，蔣建琪既看到了女兒的商業頭

腦，也看到了她的責任擔當。「我很高興，曉瑩遇到
問題，能自己努力去尋求辦法解決。」蔣建琪說，創
業不可能永遠一帆風順，創業過程中經歷的這些挫折，
會成為她未來發展的寶貴財富。
在創業和守業的過程中，蔣建琪深感與人和諧相處也是一

門很重要的學問。「所以，從小我一直教導她要看到每個人身
上的閃光點，善於發現別人的長處，要和諧地融入到身邊的環
境。」在蔣建琪眼中，或許正因為這樣，如今曉瑩在公司裡和周
圍人相處也比較融洽和低調。
面對未來，蔣建琪對女兒充滿了期待。「我希望她能在企業有一番

作為，如果能力符合，能女承父業，當然是一種非常理想的狀態。但企
業傳承同時也是一件需要理性看待的事情，我會站在更利於企業長遠發展
的角度去看待。」

既是女兒，又是員工，該如何處
理與父親的關係？蔣曉瑩說，經過多

年的磨合，她與父親在集團事務的決定
權上已經達成了一個共識：如果是涉及互

聯網和新媒體運營的，父親可以提出建議，
但決定權在她；除此以外的集團事務，她可以

提出建議，但決定權在父親。「不管怎麼說，
我們都知道，彼此的建議是毫無私心的，大家都

是為了集團的發展。」
「其實在我小的時候，還蠻排斥別人說我是香飄飄

董事長的女兒的，因為我覺得自己也蠻努力的啊，為什
麼你們看不到呢？而且我也不想被貼標籤。」蔣曉瑩坦率

地說，但是，經歷過自己的兩次創業，她發現要做好一家
公司真的很不容易。「現在別人如果這麼叫我，我會覺得

這是對我父親的工作的認可，我應該為此感到驕傲。」

家業像弟弟 期望接棒
「父親身上有很多很好的品質是值得我學習
的——他是一個工作非常拚的人，他對產品的

質量和細節極度尊重，他熱愛不斷學習，而且
他的思想很開放。」如今，蔣曉瑩和父親會

經常選同一本書來
閱讀，然後交換

彼此的想法，在
學習的過程中

更進一步地
去了解對

方。
「

香飄飄對我父親來講，像是另外的
一個兒子，對我來說則更像是我的弟
弟，因為我是從小跟它一塊兒成長起來
的。所以對我們來說，怎樣讓這個兒子、
這個弟弟長得更好，才是最重要的。」面對
是否接班的問題，蔣曉瑩坦言，如果她有能
力達到，她願意去承擔這個責任。「如果我的
能力確實不夠，那麼我們也會考慮用另外的方式
來實現基業長青，企業長存。」

曾經，蔣曉瑩為了更了解中國市場，在大學畢業後
放棄國外名校的offer，選擇在杭州創業，這也引起過她
與母親的爭執。「我覺得這是兩代人對於學習到底代表什
麼的不一樣的看法，上一代當年讀書條件沒那麼好，所以他
們會覺得你讀一個好的大學、有一個好的文憑，對以後踏
入社會找工作是一個非常有用的事。」

「但是，在我看來，學習是一件終身的事，哪怕
是在創業、工作的過程中，也是在不斷地學習。」
也正因為這樣，蔣曉瑩今年踏進了湖畔大學，成
為這所著名商學院裡的一員。「湖畔大學最注
重的是失敗教育，在裡面有非常多優秀的企業
家，他們的失敗故事可能是我未來也會去經

歷的，這對我以後
做決策做思考，
特別是站在一
個高度去思
考，是非常
有 幫 助
的。」

富二代身份 由抗拒到自豪
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蔣建琪欣賞女兒堅持 不敢當面讚
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■■蔣建琪蔣建琪（（左左））與蔣曉瑩與蔣曉瑩（（右右））出席香飄出席香飄
飄上市慶典飄上市慶典。。 浙江傳真浙江傳真

■■抓取更多年輕消費者抓取更多年輕消費者，，是蔣曉瑩進入是蔣曉瑩進入
香飄飄的香飄飄的「「任務任務」」之一之一。。 浙江傳真浙江傳真

■■蔣曉瑩掌控下的香飄飄不時推出吸引蔣曉瑩掌控下的香飄飄不時推出吸引
年輕人眼球的產品年輕人眼球的產品。。 浙江傳真浙江傳真

■■即使是過年即使是過年，，香飄飄也要過得更年輕化香飄飄也要過得更年輕化。。 浙江傳真浙江傳真


